

dents de ce voyage que Monseigneur d'Ottawa vient d'entreprendre pour aller visiter ses missions lointaines de Mattawan, de Témiscamingue et d'Abbitibi. Je ne réfléchissais pas alors qu'en voyage, dans le canot ou sur les grèves, il reste bien peu de loisir pour tenir la plume. N'importe, je l'ai promis, je tiendrai ma promesse ; seulement je vous avertis que j'écrirai *currente calamo*, et votre bonté si connue voudra bien tout excuser.

Comme vous le savez, Mgr Duhamel a quitté Ottawa lundi, 25 juillet, à 11 h. a. m., par le Canada Central, accompagné de mon *individualité* que je n'ai pas besoin de vous présenter, et de M. J. Robert, ecclésiastique. Après avoir salué en passant M. Rougier, curé de Renfrew, et M. Faure, curé de Pembroke, il s'arrêta pour la nuit à *McKey's Station*, où le Rév. P. Déléage, directeur de la mission de Mattawan, était venu le rencontrer. Sa Grandeur fut l'hôte des employés du Syndicat du Pacifique, qui rivalisèrent entre eux de respect et d'empressement. Comme mardi se trouvait être la fête de sainte Anne, Monseigneur tenait à dire la sainte messe. Un autel est improvisé dans le réfectoire de M. Gosselin, et les divins mystères sont célébrés au milieu d'une assistance peu nombreuse, mais pieuse et recueillie. A 4 h. p. m., le train déposait Sa Grandeur à *Kloc's Mills*, le terminus actuel du Canada Central, et vers 7 h. le petit bateau à vapeur (capitaine Mulligan), qui portait l'évêque et sa suite était en vue de Mattawan.

Malgré les incertitudes et les menaces d'un ciel pluvieux, toute la population en habits de